

## RESEÑAS DE LIBROS

GLEIGESSES, Piero, *The Dominican Crisis: The 1965 Constitutional Revolt and American Intervention*, Baltimore, The Johns Hopkins University Press, 1978, 450 pp.

*The Dominican Crisis: The 1965 Constitutional Revolt and American Intervention* de Piero Gleigesses es un libro excelente por varias razones. En primer lugar es una obra que se puede considerar definitiva sobre el tema; los libros más conocidos al respecto (Theodore Draper, Jerome Slater, Abraham Lowenthal, Howard Wiarda, José Moreno, etc.) habían dejado muchos puntos oscuros, o bien su perspectiva era demasiado estrecha, lo que impedía una visión totalizadora de lo que representó la Revolución Constitucionalista para la evolución de Santo Domingo, el Caribe y América Latina, y la política exterior norteamericana.

El carácter de obra definitiva se refuerza por la extraordinaria riqueza del material empleado por Gleigesses, quien agotó todo el material escrito, parte del cual es revelador del funcionamiento de la diplomacia norteamericana en algunos países latinoamericanos y del Tercer Mundo, y realizó entrevistas con los principales autores del drama dominicano.

Esta riqueza informativa no va en detrimento del sustrato teórico de la obra. Piero Gleigesses intenta demostrar una serie de hipótesis generales y particulares sobre la República Dominicana y la política exterior norteamericana hacia América Latina. Sin embargo, es probable que la obra carezca, en la introducción, de una elaboración más explícita y amplia sobre la relevancia coyuntural histórica del caso dominicano.

*The Dominican Crisis* es un libro académicamente sólido; realidad indudable pese a las claras simpatías políticas del autor. Un ejemplo claro de esta objetividad es el tratamiento ferozmente objetivo de las debilidades, errores y veleidades de la izquierda dominicana, desgarrada por el "síndrome de la montaña" despertado por la revolución cubana, su obsesión por mantener una pureza ideológica, la búsqueda de modelos en Asia, Europa o el Caribe. Y esta seriedad académica se combina con un lenguaje ameno, irónico, directo y claro. Hay páginas en que pareciera estarse leyendo más una novela sobre el fenómeno del poder, y cómo afecta a los individuos, que un libro académico.

Pero la importancia de *The Dominican Crisis* trasciende el objeto principal del análisis. Es decir, la intervención norteamericana en la República Dominicana tuvo un gran efecto en la evolución de la política exterior norteamericana. Desde una perspectiva histórica, como afirma Howard

Wiarda, "uno podría afirmar, con sólo un mínimo de exageración, que si uno estuviera buscando un simple día que se pudiera identificar como el día en que Estados Unidos *perdió* la guerra fría en América Latina y el Tercer Mundo, y a partir del cual el modelo norteamericano —en sus aspectos político, social, cultural y de desarrollo— ya no serviría más como *el* modelo al cual aspiran las naciones tercermundistas, ese día sería el 28 de abril de 1965, el día de la intervención norteamericana en Santo Domingo".

En otras palabras, independientemente de la causalidad coyuntural de los eventos que llevaron a la intervención norteamericana, ésta debe verse como el resultado natural —que trasciende al embajador del momento o al presidente Johnson—, de una política exterior norteamericana frustrada por el fracaso de la Alianza para el Progreso, irritada y preocupada por la repetición del modelo alternativo de desarrollo que se afianzaba en Cuba, incapaz de comprender otras culturas en sus propios términos, y mediando sus políticas con la retórica liberal. Este libro presenta la intervención ligada a esas tendencias históricas. En ese sentido es la radiografía de toda una época que llevó a Estados Unidos a Vietnam y a sectores de la izquierda latinoamericana a sacrificarse en el altar de la guerrilla y, posteriormente, a la búsqueda de caminos alternativos.

SERGIO AGUAYO

ALFREDO Castellero Calvo, *Economía Terciaria y Sociedad. Panamá en los siglos XVI y XVII*. Panamá, Impresora la Nación, 1980. 80 pp. Armando Muñoz Pinzón, *Un Estudio de Historia Social Panameña*, Panamá, Editorial Universitaria, 1980, 270 pp. Alex Pérez Venero, *La Guerra de los Mil Días en Panamá*. Panamá, Impresora Panamá, 1979. 109 pp. Alfredo Figueroa Navarro, *Dominio y Sociedad en el Panamá Colombiano (1821-1903)*. Panamá, Impresora Panamá, 1978. 398 pp. Pierre Gilhodès, *Paysans de Panamá*, Paris, Presses de la Fondation Nationale de Sciences Politiques, 1978. 303 pp.

La última ronda de negociaciones entre Panamá y Estados Unidos sobre los Tratados del Canal, renovaron el ímpetu de una corriente bibliográfica cuyo *leit-motiv* podría ser, "Panamá es un Canal". Los libros aquí reseñados tienen la virtud de separarse de la corriente; todos comparten una preocupación fundamental por descifrar las líneas de la historia y la sociedad panameña desde las perspectivas que ofrece su armazón interior, para reconstruir y explicar características específicas de su especialización terciaria, de larga duración en la acepción braudeliana. Castellero Calvo, en su *Economía Terciaria y Sociedad*, localiza en el siglo XVI las raíces de una *forma mentis* igualmente perdurable en la historia panameña, acaada en el lema de su escudo nacional: *Pro Mundi Beneficio*. Castellero, en